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Макароны по-римски

На каждой кухне свое представление 

— вот и шеф-повар из Рима Элиана 

КАТАЛАНИ показала всем желающим, 

как готовить настоящую итальянскую 

пасту. Необычное для Фестиваля 

уличных театров шоу можно было 

наблюдать в кафе «Terrasa».
——>|6
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В отчете КСП за 2012 год, 
который представил депу-
татам Александр Дементь-
ев, большое внимание уде-
лено результатам проверки 
министерства строительства 
и подведомственного ему уч-
реждения «Главное управле-
ние капитального строитель-
ства» (ГУКС). Общая сумма 
выявленных нарушений пре-
высила 4 млрд рублей, в том 
числе: необоснованные рас-
ходы - 974 млн рублей, не-
соблюдение Федерального 
закона «О размещении за-
казов...» - 46 млн рублей, на-
рушения бюджетного учета 
и отчетности - 228 млн руб-
лей, невыполнение обяза-
тельств подрядчиками - 175 
млн рублей, неправомерное 
выделение средств област-
ного бюджета на выполне-
ние полномочий, отнесен-
ных к обязательствам муни-
ципальных образований, - 87 
млн рублей. 

Еще около 2 млрд руб-
лей - это так называемые 
«минусовки», когда объемы 
выполненных и оплаченных 
работ или невыполненных, 
но предъявленных к оплате, 
необоснованно снимаются, 
предъявляются новые акты. 
«В дальнейшем допущенные 
переплаты относятся на де-

биторскую задолженность, 
часть из которой из-за ухода 
подрядчика с объекта отно-
сится на потери бюджета», - 
пояснил Александр Демен-
тьев.

Данные замечания каса-
ются нескольких объектов, 
которые проверяла палата: 
причалов Красной приста-
ни на набережной в Архан-
гельске, лечебного корпуса 
Архангельского областно-
го клинического онкологи-
ческого диспансера, много-
этажного жилого дома на Ле-
нинградском проспекте в об-
ластном центре. 

Например, после растор-
жения контракта с ЗАО «МОЛ 
Морстрой», которое занима-
лось реконструкцией прича-
лов на Красной пристани, 
подписано мировое согла-
шение. По оценкам ревизо-
ров, потери бюджета соста-
вили 14,8 млн рублей.

Не учитывается и эконо-
мия при изменении проек-
тов, когда пересматривает-
ся технология работ, заме-
няются строительные мате-
риалы. По расчетам КСП, на 
Красной пристани должны 
были сэкономить 74 млн руб-
лей (16,5% от суммы контрак-
та). По словам Дементьева, с 
онкодиспансера в 2007-2011 
гг. «снято» выполненных ра-
бот на 1,8 млрд рублей (184% 
суммы контракта), а со строи-
тельства дома на Ленинград-

ском проспекте - 22,6 млн, и 
это только в 2012 году. Как 
сберечь бюджетные деньги - 
этим вопросом, попросту го-
воря, никто «не грузится». 

Ревизоры также обратили 
внимание на порочную прак-
тику авансирования расхо-
дов подрядчиков, что «приво-
дит к отвлечению средств об-
ластного бюджета». Объек-
ты строятся без утвержден-
ной проектно-сметной доку-
ментации и разрешений на 
строительство, объемы вы-
полненных работ завышают-
ся, уже оплаченные не выпол-
няются в течение длительно-
го времени. Причем данные 
факты выявлялись не толь-
ко в 2011 году, но и во время 

реализации адресной инве-
стиционной программы за 9 
месяцев прошлого года.

КСП отмечает, что чис-
ло долгостроев по-прежне-
му растет. «В 2012 году ГУКС 
не сдал в эксплуатацию ни 
один значимый объект госу-
дарственной собственности, 
что свидетельствует о неэф-
фективном использовании 
средств областного бюдже-
та из-за низкого уровня орга-
низации строительного про-
цесса», - отметил Александр 
Дементьев. 

Повсеместная практика 
проведения конкурсов с мак-
симально короткими срока-
ми сдачи объектов вызывает 
у КСП справедливые сомне-

Эхо недели
Резонанс: Контрольно-счётная палата выявила нарушения на 5 млрд ру

ТЭК и ЖКХ: С 1 июля меняются тарифы 

Акценты

Сколько освоено, а скол
Контрольно-счетная палата (КСП) 
Архангельской области выявила нарушения 
почти на 5 млрд рублей при использовании 
бюджетных средств. Из них около 4 млрд - 
в сфере строительства. Вопрос 
о персональной ответственности 
должностных лиц и компенсации потерь 
региональной казны поставил председатель 
палаты Александр ДЕМЕНТЬЕВ 26 июня 
на сессии областного Собрания депутатов.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Тарифы на тепловую энергию 
для потребителей Архангельска 
и Северодвинска (в том числе для 
населения) не изменятся. Тари-
фы на уровне прошлогодних ос-
танутся также в Няндомском, Ви-
ноградовском, Красноборском, 
Каргопольском, Плесецком рай-
онах. В Холмогорском, Вилегод-
ском, Онежском районах тарифы 
для населения вырастут менее 
чем на один процент, а для жите-
лей Новой Земли с 1 июля стои-
мость отопления будет снижена 
почти в два раза.

Сильнее всего тарифы на те-
пло изменятся в Котласе, Коряж-
ме и Мирном (на 14-15%). В сред-
нем по области тариф на тепловую 
энергию для населения вырастет 
на 1,7%.

При этом, как заявила на об-
щественном совете по тарифам в 
Правительстве Архангельской об-
ласти заместитель руководите-

ля Агентства по тарифам и це-

нам (АТЦ) Елена ТРЕСКИНА, та-
рифы для населения установлены 
ниже экономически обоснованно-
го уровня.  По теплоснабжению и 
водоснабжению это 77% от реаль-
ной стоимости услуг; по водоотве-
дению – 96%; по газоснабжению – 
84%. Дело в том, что в России про-

должается ликвидация так назы-
ваемого перекрестного субсиди-
рования, когда основную нагрузку 
за население берут на себя пред-
приятия. Теперь, когда тарифный 
перекос устраняется, держать та-
рифный удар так или иначе при-
дется населению.

«Из областного бюджета для 
компенсации убытков от госу-
дарственного регулирования та-
рифов на тепловую энергию вы-
делено 1,3 млрд рублей; субсидии 
на водоснабжение и водоотведе-
ние составят 676 млн рублей; по 
сжиженному газу –  98,3 млн руб-

лей», – привела примеры Елена 
Трескина.    

Как подсчитали в АТЦ, в 206 
муниципалитетах из 210 рост ком-
мунальных платежей граждан не 
превысит 12%.  Это означает, что 
поручение президента Путина  вы-
полнено – в среднем рост тарифов 
для населения за год составит не 
более 6%.  В МО «Город Коряжма», 
МО «Мирный»,  МО «Шалакушское» 
и МО «Верхнеустькулойское»  по-
вышение будет больше – от 16% 
до 24%, но изначально стоимость 
коммунальных услуг в этих муни-
ципалитетах была ниже. 

Так, жители Мирного платили 
в первом полугодии за электро-
энергию 3,32 рубля за кВтч, а бу-
дут отчислять 3,81 рубля  за кВтч. 
Теплоснабжение им обходилось 
в 1063,89 рубля за Гкал, а новый 
тариф – 1223 рубля за Гкал. Хотя 
в среднем по области этот та-
риф составляет 1340,66 рубля за 
Гкал.    

Розничные цены на сжиженный 
газ для населения увеличатся на 
15%. Основная причина повыше-
ния — увеличение оптовой цены 
на сжиженный газ, которую уста-
навливает Федеральная служба 
по тарифам.

«Дома жителей Архангельска 
пока не подключены к сетям, по 
которым поступает природный 
газ, в связи с чем вырастет стои-
мость газа для горожан, — пояс-
нила начальник отдела регули-

рования в газовой отрасли и 

коммунальном комплексе АТЦ 

Елена ПОПОВА. — В Приморском 
районе несколько домов уже под-
ключены к таким сетям, там стои-
мость «голубого топлива» с 1 июля 
снижается».

Коммунальная петля становится туже?
С 1 июля тарифы на электроэнергию для населения 
Архангельской области подскочат на максимально 
установленный ФСТ предел — 16,6% (с 3,32 
до 3,87 рубля за кВтч). Исключение – Коряжма, здесь 
повышение составит 17,8% – до 2,31 рубля.  Тарифы 
на тепловую энергию для населения подрастут 
на 2,2%; холодную воду – на 10%; водоотведение – 
на 11,4%, розничные цены на сжиженный газ – на 15%. 

составит рост платежей граждан за коммунальные услуги 

(кроме электроэнергии) в 206 муниципальных образованиях. 

В остальных четырех - рост от 16 до 24 процентов. В МО «Город 

Коряжма» - 16%, МО «Мирный» - 23%,  МО «Шалакушское» - 

18% и МО «Верхнеустькулойское» - 24%

12%

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

ТГК-2 подала иск  ■
о банкротстве УК «Торн-1»

В Арбитражный суд Архангельской области подано 

заявление о банкротстве управляющей компании Ар-

хангельска «Торн-1». Задолженность УК «Торн-1» перед 

ТГК-2 составляет 111,5 млн рублей, сообщили в пресс-

службе энергетической компании.

Под управлением УК «Торн-1» находится 97 многоквар-
тирных домов в центре Архангельска, еще 10 домов управ-
ляющая компания обслуживает в рамках договоров подря-
да. Как отметили в ТГК-2, с февраля 2013 года «Торн-1» рас-
торгла трехстороннее соглашение о «прямых расчетах» с 
ОАО «ТГК-2» и МУ «Информационно-расчетный центр». По 
этому соглашению, все средства жителей домов поступа-
ли на счет ресурсоснабжающей организации. 

Право на бесплатный проезд  ■
подтвердил областной суд

К губернатору Архангельской области Игорю ОРЛО-

ВУ через сайт orlov29.ru обратились жители поселка 

Пинега с жалобой на ООО «Пинежьелес», которое взи-

мало плату за проезд автотранспорта по лесной доро-

ге Кривые Озёра — Белогорский. 

По поручению губернатора проверку организовало ми-
нистерство природных ресурсов и ЛПК Архангельской об-
ласти. После переговоров компания издала распоряжение, 
в котором говорилось: «С 6 июня 2013 года с 15.00 не взи-
мать плату за проезд легкового транспорта через КПП до 
решения суда». Напомним, в апреле этого года Пинежский 
районный суд по иску прокурора принял решение обязать 
ООО «Пинежьелес» устранить препятствие для свободно-
го проезда транспортных средств. Архангельский област-
ной суд оставил решение без изменения, а апелляционную 
жалобу без удовлетворения, сообщает пресс-служба обла-
стного правительства.

«Севзапдорстрой» берётся  ■
за застройку Архангельска 

Компания «Севзапдорстрой» подключилась к реа-

лизации муниципальной программы развития застро-

енных территорий, сообщает пресс-служба мэрии Ар-

хангельска.

«Берем для застройки один из жилых кварталов, при-
мыкающих к улице Выучейского. Мы рассчитываем на под-
держку областного правительства в рамках частичной ком-
пенсации кредитной ставки и снижения налоговой нагрузки. 
Это позволит быстрее реализовать проект, в результате ко-
торого будет расселено 12 деревянных домов в районе пр. 
Обводный канал - переулок Водников», - заявил председа-
тель совета директоров холдинга «Севзапдорстрой», депу-
тат Архангельского облсобрания Александр НЕЧАЕВ.

Кроме того, как сказал мэр Архангельска Виктор ПАВ-
ЛЕНКО, власти города надеются, что «Севзапдорстрой» вы-
играет тендер стоимостью 243 млн рублей на строительст-
во кольцевой развязки на пересечении ул. Выучейского и 
проспекта Обводный канал. 
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Соцопрос: Студенты Архангельской области аполитичны

Прецедент

Индикатор

Законодательство

ько построено? 

ния: вполне вероятно, что они 
«затачиваются» под конкрет-
ные фирмы. Так, в отчете КСП 
говорится, что короткие сро-
ки строительства и одновре-
менно максимальные штраф-
ные санкции могут ограничи-
вать доступ широкого круга 
участников и предоставлять 
особые условия определен-
ным компаниям. Впоследст-
вии победители конкурсов 
графики не соблюдают, а 
предусмотренные неустой-
ки и штрафные санкции за-
казчик не взыскивает.

Например, договор на 
строительство 196-квартир-
ного дома для ветеранов ВОВ 
на Ленинградском проспекте 
в Архангельске заключался в 

июне, а сдать объект должны 
были уже осенью того же 2010 
года. За каждый день про-
срочки предусматривалась 
неустойка в размере 0,1% от 
стоимости контракта (202,8 
млн рублей). В сроки подряд-
чик не уложился, но вместо 
иска на 70 млн рублей заяв-
лены требования на 4,2 млн. 

«ГУКСу не хватает гра-
мотных специалистов, кото-
рые могли бы тщательно го-
товить техническую докумен-
тацию, - считает представи-
тель строительной компании. 
- Это вам скажет любой под-
рядчик, не раскрывая, по по-
нятным причинам, свое имя. 
Техзадание, как правило, 
обобщено, не учитывает всех 
необходимых работ, и они не 
включаются в смету. Пере-
смотр параметров требует 
длительных согласований, 
а значит, время затягивает-
ся, меняются суммы, ранее 
выполненные работы «сни-
маются». Во многих случаях 
требовать неустойку с компа-
ний не имеет смысла, так как 
в судебных разбирательствах 
выясняется вина ГУКСа, а не 
подрядчика, заключается ми-
ровое соглашение...». 

С кадровым составом 
в строительном ведомстве 
облправительству действи-
тельно не везет. Еще при гу-
бернаторе МИХАЛЬЧУКЕ де-
путаты поставили «неуд» ра-
боте профильного министер-
ства, которым руководил то-
гда министр Пётр ГРИГОРЬ-
ЕВ. Он спешно покинул реги-
он, а криминальные дела ве-
домства вкрылись позднее. 

Этой весной реальный 
срок — 8 лет колонии строго-
го режима - получил руково-
дитель ГУКСа Олег ПАЛЬЧИ-
КОВ. В 2010-11 годах он наме-
ревался получить «откат» 3,5 
млн рублей со строительства 
школы и двух домов для вете-

ранов. Но успел взять только 
318 тысяч. 

При губернаторе Игоре 
ОРЛОВЕ стройиндустрию ку-
рировал министр строитель-
ства и ЖКХ Игорь ВОЙСТРА-
ТЕНКО. С июня 2013 года от-
раслью заведует Андрей 
ШЕСТАКОВ. Ранее он воз-
главлял министерство про-
мышленности и торговли, в 
ведение которого передали 
строительство. 

Но несмотря на кадровые 
перестановки, ответственно-
сти у должностных лиц вряд 
ли прибавится. Что и гово-
рить: по сравнению с 4 млрд 
рублей 300 тысяч Пальчикова 
просто смешны. Вот и пред-
седатель КСП заметил: не-
отвратимости наказания за 
неисполнение предписаний 
контрольно-счетной палаты 
не существует.

«В соответствии с дейст-
вующим законодательством 
мы можем лишь направить 
представление об устране-
нии замечаний. Но, как свиде-
тельствуют материалы пере-
писки, участники бюджетного 
процесса реагируют неактив-
но», - пожаловался депутатам 
Александр Дементьев. Затем 
последовал главный вывод его 
выступления: «Настало время 
персональной оценки работы 
должностных лиц». 

И еще председатель КСП 
посчитал нужным напомнить 
о недопустимости неэффек-
тивных трат при остром де-
фиците казны и госдолге Ар-
хангельской области. «Вста-
ет проблема возврата израс-
ходованных средств и персо-
нальной ответственности за 
неисполнение предписаний 
контрольно-счетной палаты. 
Все проблемы можно решить 
на уровне регионального пра-
вительства без вмешательст-
ва правоохранительных орга-
нов», - заявил Дементьев.

54% опрошенных выразили ка-
тегорическое нежелание состоять 
в какой-либо политической партии 
или молодежной организации. При 
этом на выборы федерального зна-
чения 53% студентов ходят всегда; 
23% делают это иногда и 25% не хо-
дят совсем. На региональные выборы 
ходят постоянно 27%; 31% - время от 
времени, а 42% не ходят вовсе. Боль-
шая часть студентов сомневается в 
эффективности региональных выбо-
ров как способе волеизъявления из-
бирателей. 

Оценивая положение дел в стра-
не, удовлетворенность выразили лишь 
1,4% опрошенных. Далее мнения рас-
пределились так: скорее положитель-
но - 10%, нейтрально – 22%, скорее от-
рицательно - 38%, отрицательно - 26%. 
Одновременно в исследовании опре-
делялась роль различных источников 
информации в формировании взгля-
дов студентов. Так, информацию о си-
туации в стране респонденты в основ-
ном получают из трех источников: Ин-
тернета (83%), телевидения (70%), от 
других людей (43%). 

По ориентации политических взгля-
дов в студенческой среде выявлена 
следующая картина: либералами себя 
считают 24,5% опрошенных; консер-
вативные взгляды разделяют 7%; цен-

тристские - 2%; монархические - 6%; 
националистические - 4%; социал-де-
мократические - 18%; коммунистиче-
ские - 4%; анархистские - 2%; либер-
тарианские - 0,5%. 

Студентам было предложено опре-
делить партию, за которую они отда-
дут свой голос на следующих выборах. 
Оказалось, что 40% респондентов не 
поддерживают ни одну партию, не оп-
ределились в выборе еще 13%. Аполи-
тичными себя назвали в общей слож-
ности 62% опрошенных, а почти 40% не 
согласились с данным утверждением. 

Два наиболее популярных мнения – 
«государство должно бороться с моно-
полиями и обеспечивать равные усло-
вия для участников рынка» и «в эконо-
мике должен присутствовать мощный 
государственный сектор, ряд отраслей 
должен быть национализирован» - под-
держивают 37% и 32% соответственно. 
Также довольно большое количество 
респондентов считает, что государст-
во должно контролировать экономику и 
ввести плановую систему (17%). 

Региональные выборы 
молодёжь не интересуют
Студенты-социологи САФУ заинтересовались 
политическими взглядами студенческой молодежи 
Архангельской области. В опросе приняло участие 
около 400 человек, и, как оказалось, большинство из них 
сомневается в эффективности региональных выборов.

Анатолий СЁМИН

доцент кафедры политологии 

и социологии САФУ
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В Архангельской об-

ласти квота на привлече-

ние иностранных работ-

ников выбрана на 35%. 

Всего в Архангельскую 

область могут приехать 

1587 человек — такой ли-

мит утвержден прика-

зом Министерства тру-

да и социальной защиты 

РФ. Сейчас на территории 

региона трудятся 556 ино-

странных работников. 

В связи с этим руково-
дителям предприятий и ор-
ганизаций направлены об-
ращения об отказе от сво-
ей доли в том случае, если 
они не намерены привле-
кать иностранных работни-
ков. Поступило только пять 
заявок о необходимости кор-
ректировки ранее получен-
ных квот с целью уменьше-
ния. При этом компании на-
правили 37 дополнительных 
заявок на привлечение в 2013 
году еще полутора тысяч со-
трудников из-за рубежа. 

Больше всего работ-
ников требуется в сферу 
строительства по специаль-
ностям арматурщик, бетон-
щик, монтажник, машинист, 
каменщик, штукатур. Сре-
ди других востребованных 
профессий — плотник, во-
дитель автомобиля, монтер 
пути, маляр, подсобный ра-
бочий, облицовщик-плиточ-
ник и электрогазосварщик. 

По прогнозам, в 2014 
году будут также востребо-

ваны специалисты в сфе-
ре строительства, оптовой 
и розничной торговли (в ча-
стности, товароведы и ме-
неджеры по продажам), пре-
доставления услуг (повара и 
официанты), рабочие на об-
рабатывающих производст-
вах (рамщик, сортировщик). 
На сегодняшний день рабо-
тодатели региона заявили о 
намерении привлечь в 2014 
году порядка четырех тысяч 
иностранных работников. 

Арбитражный суд Архангельской об-

ласти обязал компанию «Арктик холл» 

вернуть Фонду общественного разви-

тия «Северный Край» 160 тысяч рублей, 

полученные за создание сайта, доступ 

к которому для заказчика оказался за-

крыт. Вероятно, эта история не получила 

бы такой огласки, если бы в ней не фи-

гурировал бизнес-омбудсмен Николай 

ЕВМЕНОВ. 

Информация о том, что учредителем 
«Арктик холла» на момент заключения до-
говора была супруга уполномоченного при 
губернаторе по защите прав предпринима-
телей Николая Евменова,  активно обсужда-
лась в Интернете.

В июле 2012 года Фонд общественного 
развития «Северный Край», с которым со-
трудничал Николай Евменов, сделал «Арктик 
холлу» заказ на создание сайта. Исполни-
тель оценил свои услуги в 160 тысяч рублей. 

Сайт был передан фонду с ключами доступа 
и гарантией бесперебойной работы на про-
тяжении одного года после запуска в экс-
плуатацию. «Арктик холл» получил сумму, 
предусмотренную договором. Однако вско-
ре выяснилось, что указанные логин и па-
роль не позволяют выйти на административ-
ную панель интернет-ресурса. Данный факт 
подтвержден протоколом нотариуса. 

Суд пришел к выводу, что «Арктик-холл» 
в нарушение договора не в полном объеме 
передал права управления сайтом заказчи-
ку. Кроме того, компания уклонялась от уст-
ранения недостатков, выявившихся в пери-
од гарантийного срока. С учетом этих до-
водов, получение «Арктик холлом» денег от 
«Северного Края» квалифицировано судом 
как неосновательное обогащение. Решение 
не вступило в законную силу.

По слухам, сразу после подачи иска «Се-
верным Краем» в компании «Арктик холл» 
произошла смена руководства. 

С 4 июля меняются правила  ■
госрегистрации 

Управление ФНС России по Архангельской облас-

ти и Ненецкому АО обращает внимание на изменения 

условий государственной регистрации юридических 

лиц, индивидуальных предпринимателей и крестьян-

ских фермерских хозяйств (КФХ).

С 4 июля 2013 года вступает в силу приказ ФНС России 
от 25.01.2012 № ММВ-7-6/25@, которым утверждено 19 но-
вых форм документов – заявления, уведомления и сооб-
щения, используемые при госрегистрации юридических 
лиц, индивидуальных предпринимателей и крестьянских 
фермерских хозяйств. Также определены требования к их 
оформлению.

Одновременно старые формы документов применять-
ся не будут. В случае их представления с 4 июля налого-
вым органом будет вынесен отказ в государственной ре-
гистрации.

В то же время приказом ФНС России от 13 ноября 2012 
года № ММВ-7-6/843@, который также вступает в силу с 4 
июля 2013 года, утверждены формы и содержание докумен-
тов, подтверждающих факт внесения записи в Единый госу-
дарственный реестр юридических лиц и Единый государст-
венный реестр индивидуальных предпринимателей.

Изменения условий госрегистрации коснутся всех ор-
ганизаций и предпринимателей Архангельской области и 
Ненецкого автономного округа, а это практически 60 тысяч 
налогоплательщиков. В случае необходимости внесения 
изменений в государственные реестры, они будут долж-
ны использовать новые формы документов. Кроме того, 
изменения затронут тех граждан, которые планируют от-
крыть свое дело.

Сайт сделали, а ключ отдать «забыли»? ■

Квота на иностранную силу выбрана на 35% ■
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Дело бизнеса
Ритейл: Торговые сети объединяются в борьбе за покупателя
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Сведения о стоимости печатной площади 

в еженедельнике «БИЗНЕС-КЛАСС экспресс» 

для размещения агитационных материалов 

по выборам депутатов Архангельского областного 

Собрания депутатов шестого созыва и Архангельской 

городской Думы двадцать шестого созыва

Объём 
Размер 

(см)

Стоимость 

(руб.)

Колонка на 1-й полосе 8,5 х 20,3 15.000

ВНУТРЕННИЕ ПОЛОСЫ

Полоса А3 26,5 х 36,8 51.000 

2/3 полосы   17,5 х 36,8 38.250 

1/2 полосы (гориз.) 26,5 х 18,2 25.500 

1/2 полосы (верт.) 17,5 х 27,5 24.200 

1/3 полосы    17,5 х 18,2 17.000

Новации: Сбербанк предлагает новые условия расчётно-кассового обслуживания

Тарифный план разработан 
специально для сегментов мало-
го и микробизнеса и представляет 
собой линейку «Базис», «Актив» и 
«Оптима». В каждый из них вклю-
чены наиболее востребованные 
услуги расчетно-кассового обслу-
живания, предоставляемые в оп-
ределенном объеме и по единой 
фиксированной цене. Выбор та-
рифного плана зависит от объе-
ма и характера проводимых опе-
раций и учитывает индивидуаль-
ные особенности того или иного 
бизнеса. 

По словам первого замести-

теля управляющего Архангель-

ским отделением Сбербанка 

России Игоря САФОНОВСКОГО, 
разница между тарифными плана-
ми заключается в том, что каждый 
из них предусматривает возмож-
ность выбора различных лимитов 
по количеству проводимых элек-
тронных платежей в течение меся-
ца и объемам операций по приему 
и выдаче наличных средств. Для 
предприятий розничной торгов-
ли характерна работа с больши-
ми объемами наличности, поэто-
му для них предпочтительнее та-
рифный план «Актив». 

«Оптима» предназначена пре-
имущественно для производствен-
ных предприятий, где велика доля 
безналичных расчетов. Компании 
сегмента «микробизнес», имею-
щие не слишком активный денеж-
ный оборот и небольшие объемы 
перечислений, также могут сэко-
номить, выбрав тарифный план 
«Актив». При этом стоимость таких 
услуг, как ведение счета в валюте 
РФ, ежемесячная плата за «Сбер-
банк Бизнес-Онлайн», предостав-
ление справок по счетам, одинако-
ва для всех тарифов.

Выбрав оптимальный тариф-
ный план, клиент заключает со 
Сбербанком единый договор бан-
ковского обслуживания (договор-
конструктор). Клиент может поль-
зоваться РКО, выбирать системы 
дистанционного банковского об-
служивания, оформлять векселя и 
депозиты, получать консультаци-
онную поддержку банка и т.д. Со-
ответственно, если вдруг потре-
бовалась та или иная услуга, ком-
пании не нужно заново собирать 
документы – достаточно предста-
вить в банк «заявление о присое-
динении к условиям». 

Разумеется, малый бизнес 
всегда волнует вопрос стоимо-
сти. Благодаря новой тарифной 
линейке клиенты могут экономить 
средства.

«Мы знаем, что малый биз-
нес как никто другой считает ка-
ждый рубль, - говорит Игорь Алек-
сеевич. - Наши тарифные планы 
включают в себя целый пакет ус-
луг, стоимость которого намно-
го меньше, нежели в том случае, 
когда все услуги приобретаются 

по отдельности. В зависимости 
от вида тарифного плана клиент 
может сэкономить от 20 до 40% от 
стоимости услуг, что, согласитесь, 
ощутимо для малого бизнеса».

Для того чтобы начать банков-
ское обслуживание, необходимо 
открыть расчетный счет в валюте 
РФ и оформить дополнительное 
соглашение или соответствующее 
заявление, в зависимости от вы-
бранной формы договора. После 
этого с первого числа следующе-
го месяца после подачи заявления 
клиент может пользоваться всеми 
услугами, которые подразумева-
ет выбранный по его усмотрению 
тарифный план.

Еще одно приятное дополне-
ние - скидка 50% на выдачу чеко-
вой книжки, которую получают все 
клиенты банка, выбравшие тариф-
ный план. 

С полной информацией вы 

можете ознакомиться на сай-

те банка www.sberbank.ru и по 

телефонам: 8-800-555-55-50 

(звонок по России бесплатный), 
(8182) 28-66-51 и 65-63-87.

Выберите свой тарифный план!
Сбербанк России разработал новую линейку тарифов 
для расчетно-кассового обслуживания (РКО). 
Предприниматель или директор компании может сам 
выбирать тарифный план в зависимости от набора 
услуг, которые необходимы его бизнесу.

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012. Реклама.

Анна КОТОВА

ОАО «Сбербанк России»

БК

Сейчас в «Северо-Запад-
ном Альянсе» (СЗА) состоят: 
ТС «Афанасий» (20 магази-
нов), ТС «Петрович» (64 ма-
газина), ТС «Петровский» (80 
магазинов), ТС «Кошелек» (59 
магазинов) и ТС «Фуд Мар-
кет» (13 магазинов). Проигно-
рировал кооператив, пожа-
луй, единственный крупный 
игрок регионального ритей-
ла - НП «Панорама Ритейл» 
(83 торговые точки «Дисма», 
«Пять шагов», «Сигма»), хотя 
один из совладельцев этой 
компании, депутат Архан-

гельской городской Думы 

Владимир БОХАН, возглав-
ляет комитет по стратегии 
ПО «РОСТ» и проводил пер-
вую региональную конферен-
цию кооператоров, которая 
прошла в конце июня в Ар-
хангельске. 

«Не все соучредители 
«Панорамы Ритейл» поддер-
живают кооперацию с колле-
гами», – заявил по этому по-
воду «БК» Владимир Викто-
рович. Вместе с тем, по его 
словам, именно торговые 
сети Архангельской области 
достигли сегодня наиболь-
ших успехов в кооператив-
ном строительстве. 

Члены СЗА перечисляют 
ежемесячные (50 тысяч руб-
лей) и разовые взносы (от 500 
тысяч до 5 млн рублей). Эти 
деньги идут на финансирова-
ние оборотных средств, раз-
витие новых направлений ра-
боты, строительство общей 
инфраструктуры и т.д. 

Основные усилия коопе-
раторы направили на тор-
говлю фруктами, овощами и 
алкоголем. Наибольших ус-
пехов в реализации фрукто-
во-овощной группы товаров 
достигла торговая сеть «Пет-
ровский», поэтому именно 
на ее платформе налажена 
сбытовая цепочка в магази-
ны сетей «Фуд Маркет» и «Ко-
шелек». Однако мощностей 
ТС «Петровский» не хватало, 
обеспечить перевалку плани-
руемых 1300-1500 тонн в ме-
сяц оказалось проблематич-
но, поэтому в рамках коопе-
ратива был арендован склад 
и создано ООО «Альянс», ко-
торое закупило транспорт 
и складское оборудование 
на средства беспроцентно-
го займа участников СЗА. В 
феврале через эту коопера-
тивную платформу началась 
отгрузка товара в торговые 
точки кооператоров. К ок-
тябрю она будет поставлять 
фрукты и овощи во все мага-
зины кооператоров. 

Второй шаг по консоли-
дации закупок сделан в ал-
когольном сегменте. После 
переговоров с производите-
лями удалось добиться сни-
жения закупочных цен от 2 
до 12% - в одиночку каждая 
из сетей таких преференций 
добиться бы не смогла. Осе-
нью должен заработать об-
щий оптовый склад, что по-
зволит ритейлерам контро-
лировать издержки в цепоч-
ке «производитель - мага-
зин» и управлять товарным 
запасом. А главная цель аль-
янса - консолидация на еди-
ной управленческой и инфра-
структурной платформе всех 
закупочных процессов, брен-
дирование отдельных видов 
продукции, продажа продук-
тов под собственными торго-
выми марками.

«Ваша сеть в этом случае 
теряет свое конкурентное 
преимущество», – эта реп-
лика из зала не смутила рас-

сказывавшего о фруктово-
овощной кооперации собст-

венника ТС «Петровский» 

Владимира ПЕТРОВСКО-

ГО. «Конкурировать надо за 
потребителя, а не между со-
бой», – ответил он. 

«Объемы продаж только 
увеличились, – поддержали 
Петровского председатель 

правления альянса Ирина 

АЛЕКСЕЕВА и собствен-

ник ТС «Афанасий» Сергей 

ГАВРИЛОВ. – Входные цены 
на фрукты и овощи уменьши-
лись, а за сколько их прода-
вать – это уже дело сетей. А 
главное, мы научились слу-
шать друг друга. Мы делим-
ся информацией о торговых 
точках, о манипуляциях арен-
додателей. Например, скоро 
будем обсуждать судьбу двух 
объектов: приобретет ли их 
кто-то из нас или их управле-
нием займется кооператив». 

По признанию Алексее-
вой, идея объединения ви-

Вместе или порознь? 
Жесткая конкуренция с федеральными 
торговыми сетями заставляет региональных 
ритейлеров объединяться. Год назад пять 
крупных сетей Архангельской области 
вошли в потребительское общество 
«Северо-Западный Альянс» ПО «РОСТ». 
Этот шаг, по мнению их владельцев, 
позволил увеличить товарооборот и повысить 
конкурентоспособность. Совместная 
логистика и общая инфраструктура помогают 
решить проблемы местной торговли 
и конкурировать с федеральными игроками.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Власть и общество: После суда новоселье справляют не все 

Подробности

Прокуратура проверяла исполнение 
мэрией законодательства по пересе-
лению граждан из ветхого и аварийно-
го жилья, прежде всего как раз за счет 
строительства новых домов. Неиспол-
ненных судебных решений о предос-
тавлении квартир — более 1600, одна-
ко в 2012 году средства на эти цели в го-
родской бюджет не закладывались. 

Администрация города даже не об-
ращалась в суд за предоставлением от-
срочек. В результате только за послед-
ние два года из казны муниципалитета 
взыскано более 5 млн рублей штрафов 
за неисполнение решений суда и еще 
порядка 1,2 млн рублей сборов.

В ходе строительства четырех до-
мов на улице Доковской на средст-
ва федерального Фонда ЖКХ вопре-
ки условиям муниципального контрак-
та подрядчику — питерской компании 
«Импера Нова» — были перечислены 
бюджетные средства за фактически 
не выполненные работы: около 30 млн 
рублей. Да и то, что сделано, как сле-
дует из материалов прокурорской про-
верки, сделано некачественно и с на-
рушением сроков. 

Городу предстоит вернуть в фонд 
почти 140 млн рублей.  Мэрия соби-
рается достроить дома в этом году на 
средства муниципалитета и с тем же 
подрядчиком, несмотря на нарушение 
им существенных пунктов договора. Не 
заявлены даже требования о выплате 
неустойки (по оценке прокуратуры, на 
сумму свыше 27 млн рублей). Как счита-
ет Виктор Павленко, коней на перепра-
ве не меняют: расторжение контракта с 
«Импера Нова» и заключение нового в 
конечном итоге обойдется еще доро-
же. Еще одной виноватой стороной мэр 
назвал технадзор, специалисты кото-
рого «не справились с возложенными 
на них обязанностями». Так или иначе, 
материалы, касающиеся строительст-
ва домов на Доковской, уже направле-
ны в следственные органы для решения 
вопроса об уголовном преследовании 
нескольких должностных лиц.

1 июня были сданы три новых дома 
на улице Конзихинской в Северном ок-
руге; по словам Павленко, квартиры по-
лучили 105 человек. Однако у прокура-
туры есть сомнения, что радость ново-
селов ничто не омрачает: разрешения 
на ввод домов в эксплуатацию подписа-
ны «при неполном завершении строи-

тельных работ», наружные инженерные 
сети сделаны по проектам, не прошед-
шим государственную экспертизу. 

К тому же проверка выявила мно-
гочисленные факты предоставления 
муниципального жилья вне очереди, 
а также тем, кто вообще в нем не ну-
ждается. Причем в отдельных случаях 
квартиры незаконно получили служа-
щие мэрии и их близкие родственники. 
В частности, по данному факту возбуж-
дено уголовное дело в отношении гла-
вы администрации округа Варавино-
Фактория Александра ЧЕБЫКИНА. 

Прокуратура отмечает, что для ис-
полнения судебных решений по пере-
селению людей почему-то редко ис-
пользуются квартиры, собственники 
которых умерли и не имеют наследни-
ков. Кстати, эти квартиры содержатся 
за счет средств городского бюджета и 
задолженность по ним превышает 400 
тысяч рублей. Кроме того, администра-
ция города часто не соблюдает сроки 
рассмотрения заявлений о признании 
жилых помещений непригодными для 
проживания. 

О странных хождениях бюджетных 
средств, выделяемых муниципалите-
там по региональной программе пе-
реселения граждан, говорит и пред-
седатель Контрольно-счетной пала-
ты Архангельской области Александр 
ДЕМЕНТЬЕВ — в частности, в отчете за 
2012 год. Так, в МО «Емецкое» в Хол-
могорском районе в четырех случа-
ях взамен «старых» квартир, без уче-
та их рыночной стоимости, жильцам 
были выделены «новые», общей стои-
мостью почти 4 млн рублей — без тре-
бовавшейся доплаты, с оформлением 
обычного договора дарения.  

В МО «Холмогорское» подрядчи-
ку ООО «Евро-Дом», построившему 
два 18-квартирных дома, переплаче-
но около 12 млн рублей. Арбитражный 
суд обязал компанию вернуть эту сум-
му и свыше 5 млн рублей неустойки, но 
это вряд ли удастся: ООО «Евро-Дом» 
признано банкротом. 

Зачастую судебные решения о пре-
доставлении жилья не исполняются 
банально из-за организационных не-
доработок или недостаточного уровня 
компетенции глав муниципальных об-
разований. Очередной юридический 
«семинар» для глав МО прошел на днях 
в Приморском районном суде. 

«Люди считают, что если пришла 
«зеленая бумажка» — исполнительный 
лист — от судебных приставов, не се-
годня завтра им дадут квартиру. Одна-
ко в нашем районе, в частности, в 2011 
году из 19 решений было фактически 
исполнено только четыре, в 2012-м — 
одно из шести, — рассказывает пред-

седатель Приморского районного 

суда Нина ГОНЧАР. — В этом году в 
рамках областной программы строить 
социальное жилье начинают «Лисест-
ровское», «Коскогорское» и другие МО 
района. Хорошо, но почему только сей-
час, если Фонд ЖКХ существует более 
пяти лет? В Талагах, Уйме благоустро-
енного жилья достаточно, но опять же 
не все возможности используются. За 
четыре года работы я рассмотрела, к 
примеру, всего два иска по выселению 
за долги по оплате ЖКУ. Главы ссыла-
ются на отсутствие маневренного жи-
лого фонда, но его и не нужно: доста-
точно предоставить должникам другое 
социальное жилье из расчета 6 кв. м на 
человека». 

Как отмечает Приморский меж-

районный прокурор Татьяна ПЕР-

ВЫШИНА, одно из самых распростра-
ненных нарушений, требующих вме-
шательства прокуратуры, — ненадле-
жащий контроль за состоянием жилых 
помещений, закрепленных за детьми-
сиротами. «В 2001 году за мальчиком-
сиротой было закреплено право про-
живания в квартире дома в МО «Соло-
вецкое». Женщина - наниматель жи-
лого помещения умерла. Еще 2007-м 
было установлено, что квартира в ан-
тисанитарном состоянии, но никаких 
мер чиновниками принято не было. 
Мальчик находился в детском доме, 
потом окончил училище в Северодвин-
ске. Вернулся — квартира есть, а жить 
негде. Ночевал где придется и в ито-
ге оказался в местах лишения свобо-
ды. Освобождается в октябре, и, на-
сколько мне известно, квартира так и 
не готова», - отмечает Татьяна Первы-
шина. 

В Архангельске в списках на вне-
очередное предоставление жилья — 
617 детей-сирот, более ста уже полу-
чили судебные решения. С 2006 года, 
т. е. с тех пор как этот вопрос находит-
ся в компетенции городской власти, му-
ниципалитетом приобретено всего 76 
квартир. 

«Зелёная бумажка» - 
ещё не ключ от квартиры
«Благодаря нашей с вами 
упертости, в хорошем 
смысле слова, мы 
преодолеваем тот негатив, 
который связан в последнее 
время со строительством 
социального жилья 
в Архангельске», — отметил 
мэр Виктор ПАВЛЕНКО, 
выступивший с отчетом 
о работе на июньской 
сессии городской Думы. 
Не прошло и недели, как 
свое мнение на этот счет 
высказала областная 
прокуратура: по результатам 
проверки в следственные 
органы направлены 
материалы в отношении 
шести чиновников мэрии, 
возбуждено два 
уголовных дела.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

тала давно, но отправной точ-
кой создания альянса стало 
появление в регионе магази-
нов федеральной сети «Маг-
нит». Ее представители обха-
живали будущих кооперато-
ров на предмет покупки биз-
неса и аренды торговых пло-
щадей, однако региональные 
сети решили держать оборо-
ну. Например, членами СЗА 
практикуется аренда торговых 
площадей по соседству с уже 
действующими продовольст-
венными магазинами коопе-
раторов. Их сдают в аренду 
под торговлю промышленны-
ми товарами, главное, чтобы 
помещения не получили фе-
деральные игроки. 

Не мудрено: в Архангель-
ской области у «Магнита» уже 
более 25 объектов. Низкие 
цены и налаженная дистрибь-
юция — в одиночку конкури-
ровать с таким монстром ме-
стным ритейлерам почти не-
возможно. Узнать альтерна-

тивную позицию по этому во-
просу не удалось: комменти-
ровать политику конкурентов 
в региональном представи-
тельстве «Магнита» отказа-
лись.

Главная проблема, с ко-
торой столкнулись собствен-
ники сетей при кооперации, - 
сопротивление менеджмен-
та. Менталитет управленцев, 
как заявила коммерческий 

директор ТС «Фуд Маркет» 

Татьяна БЕКРЯШЕВА, сло-
мать сложно. «Властью ни-
кто не любит делиться, и ме-
неджеры тоже, – заметил Пет-
ровский. – Я своих работников 
год настраивал на позитивную 
работу, и выход здесь только 
один: сказать, что процесс 
объединения неизбежен».

«До сих пор на собрани-
ях торгового комитета коопе-
ратива порой можно снимать 
фильмы ужасов: менеджеры 
спорят через крик, – заяви-
ла Алексеева. – Поэтому мы 
практикуем присутствие на 
заседаниях хотя бы одного 
собственника сетей. В этом 
случае переговоры принима-
ют цивилизованный вид». 

Кооператив готов к приему 
и новых участников, вот толь-
ко старых – выбывших – с рас-
простертыми объятиями не 
ждут. Оказывается, в СЗА, как 
рассказала Алексеева, перво-
начально было больше участ-
ников, но из-за сиюминутной 
выгоды, чтобы провести вы-
годную сделку с оптовым по-
ставщиком, неназванные тор-
говцы покинули борт коопера-
тивного корабля. Правда, сей-
час, просятся назад.

«Надо понимать, что мы 
своими действиями, нала-
живанием прямых контактов 
с поставщиками, рушим биз-
нес оптового рынка, поэтому 
интриги неизбежны», – заме-
тил Владимир Петровский.  
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Личный опыт
Местный туризм: Цены рычат и кусаютсяСреда обитания: Как сделать настоящую пасту?

Во фьюжн-кафе «Terrasa» 
было многолюдно. Среди 
желающих научиться секре-
там кулинарного мастерст-
ва оказались даже мужчи-
ны. Каждому участнику мас-
тер-класса предоставили 
фартук, нож, доску, миниа-
тюрную скалку, тарелку с 
мукой и два яйца. Это все, 
что необходимо для приго-
товления пасты. Бедняки в 
Италии и вовсе обходятся 
без яиц, готовя ее из муки 
и воды.

«Мы приехали издале-
ка, чтобы показать, как го-
товится одно из самых про-
стых блюд итальянской кух-
ни – свежая паста. Из нее 
делаются и более сложные 
блюда: лазанья, равиоли», 
- встретила учеников Ка-
талани. Элиана вместе со 
своим мужем и сыном вла-
деет римским рестораном 
«Spirito di Vini», где и рабо-
тает шеф-поваром. В Архан-
гельске Каталани уже быва-
ла два года назад, когда же-
нила сына, и уже тогда заду-
мала сделать в городе «ла-
бораторию свежей пасты». 

Для начала ученики сме-
шали яйца с мукой. Кстати, 
в Италии такая мука называ-
ется «мукой 00» - из мягких 
сортов пшеницы. «При сме-
шении с яйцами она меня-
ется, добавляется проте-
ин, который позволяет пас-
те быть пластичной», - пояс-
нила шеф-повар. Чтобы при-
дать пасте необычный вкус, 
в муку можно добавить спе-
ции, корицу или шпинат. По-
сле добавки ингредиентов 
тесто нужно месить до тех 
пор, пока оно не станет бо-
лее твердым.

Участники старательно 
выполняли указания Элиа-
ны, а она внимательно сле-
дила, чтобы у всех получа-
лось. Тесто, надо сказать, 

поначалу было весьма рас-
сыпчатым. То и дело слы-
шались жалобы: «У меня не 
прилипает!». По мере того, 
как оно твердело, месить 
становилось все сложнее. 
Но никто не обещал, что бу-
дет просто. В конце концов 
тесто стало довольно плот-
ным, ученики скатали его в 
шарики и отправили в холо-
дильник – «отдыхать», как 
выразилась Каталани.

Пока основа охлажда-
лась, шеф-повар проде-
монстрировала работу ма-
шинки для раскатки. Даже с 
помощью техники делается 
это довольно непросто: тес-
то приходится складывать 
вдвое-втрое и прогонять не-
сколько раз до тех пор, пока 
оно не превратится в тонкий 
«блинчик». Затем Элиана по-
резала раскатанное тесто на 
три вида пасты: фетучини, 
тальятелле и мальтальяти. 
Последний с итальянского 
языка переводится как «по-
резанный сикось-накось», и 
его, по словам шеф-повара, 
на ее родине любят больше, 
поскольку паста получает-
ся разных размеров и ста-
новится видно, что готови-
ли ее с душой.  

Дальше Элиана Катала-
ни приступила к приготов-
лению соуса. «Его я приду-
мала на ходу специально 
для Фестиваля уличных те-
атров», - призналась повар. 
В состав подливы вошли три 
размельченных зубчика чес-
нока, лук, бульон из креве-
ток и овощей, сухой марти-

ни и оливковое масло. По-
сле томления на огне туда 
же добавили семгу и две 
ложки сметаны. Ученики 
сожалели о том, что не мо-
гут готовить соус самостоя-
тельно, но, увы, невозможно 
предоставить каждому от-
дельную плиту.

Пока готовилась подли-
ва, тесто вернулось с «отды-
ха», и участники приступи-
ли к его раскатыванию скал-
кой и на машинке. Затвер-
девший комок было трудно 
вручную превратить в «блин-
чик», многие пыхтели по 15-
20 минут. «Это фитнес, од-
нако!» - замечали ученики и 
смеялись. Разрезать было 
гораздо проще: свернуть в 
рулон и нарезать поперек. 
Да и шеф-повар тут как тут 
приходила на подмогу. 

Часть готовой пасты уче-
ников Элиана забрала для 
варки, остальное «поваря-
та» унесли с собой – удив-
лять домашних. Свежая пас-
та варится всего около трех 
минут, и вот ученики уже 
наслаждаются кулинарным 
шедевром. Кстати, в кафе 
к нему подали итальянское 
белое сухое вино. 

Первый «блин» вышел 
довольно вкусным, а кусоч-
ки семги просто таяли во 
рту. Участники уходили с 
мастер-класса сытые и сча-
стливые. Элиана Каталани 
тоже посчитала урок удач-
ным и пообещала на сле-
дующих занятиях научить 
горожан готовить ризотто и 
букатини.

Макароны 
по-римски
Каждый из нас 
когда-либо пробовал 
блюда итальянской 
кухни. Но не всякий 
может похвастаться 
тем, что своими 
руками готовил 
самую настоящую 
итальянскую пасту. 
Звучит красиво, 
но по сути все 
те же макароны 
с соусом. Как умело 
сочетать разные 
вкусы с привычными 
макаронами, 
продемонстрировала 
шеф-повар 
из Рима Элиана 
КАТАЛАНИ. В рамках 
Фестиваля уличных 
театров она давала 
мастер-классы 
в Архангельске. 

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист
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Пожалуй, самым излюб-
ленным местом для тури-
стов в Архангельской облас-
ти являются Соловецкие ост-
рова. Туроператоры предла-
гают множество вариантов: 
слетать можно на два, три, 
четыре дня, посмотреть все 
экскурсии или только часть, 
жить в дорогом отеле или не 
очень. Средняя цена путев-
ки на четыре дня с авиабиле-
тами – 20 тысяч на человека. 
Но с собой взять придется 
еще как минимум пять, по-
скольку обед и ужин в прайс 
не включены. Причем в стои-
мость тура входит только две 
экскурсии, еще четыре пред-
лагаются за отдельную пла-
ту, самая дорогая – 650 руб-
лей. 

Есть вариант подешевле – 
можно жить в монастырской 
гостинице, в комнатах на 10-
20 человек. Тогда путевка на 
шесть дней обойдется в 17-18 
тысяч, и оператор обещает 
трехразовое питание и боль-
шее количество «входящих» 
экскурсий.

Для сравнения – тур по 
«Золотому кольцу» на четы-
ре дня с посещением хра-
мов, музеев, двухразовым 
питанием стоит около 15 ты-
сяч, включая железнодорож-
ные билеты до Москвы и об-
ратно.

Неплохо отдохнуть можно 
еще на одном острове Бело-
го моря. Путевки на Кий-ост-
ров дешевле соловецких, но 
и экскурсий гораздо мень-
ше. Цена тура на Кий-остров 
зависит от количества про-
веденных на нем дней. Двое 
суток – 5300 рублей, десять – 
13 500. Дополнительно при-
дется оплатить автобус в 
Онегу и назад. Плюс предло-
жения в том, что в стоимость 
уже входит четырехразовое 
питание, экскурсии и проезд 
на катере. Минус - прожива-
ние без удобств. 

Есть в Архангельской об-
ласти удивительное место, 
где красота северной при-
роды, культура и традиции 
сохраняются и охраняются, - 
это Кенозерский националь-
ный парк. Здесь предлагают 
довольно интересные и раз-
нообразные программы от-
дыха. Пешеходные прогулки 
с посещением музеев и часо-
вен, на катере, мастер-клас-
сы по войлоковалянию, гон-
чарному делу и рыбной лов-
ле, баня – все это ждет тури-
ста в Кенозерье. 

Кстати, цены более при-
ятны для кармана: самый 
популярный летний т ур 
«Лекшмозерье - край озер» на 
пять дней без проезда стоит 
8 тысяч на человека, включая 
трехразовое питание. Если 
обращаться напрямую в парк, 
в среднем один день пребы-
вания обойдется в 2 тысячи 
рублей (питание, проживание, 
экскурсионное обслуживание 
и мастер-классы).

Правда, и в этой програм-
ме есть свои «но». Напри-
мер, семидневная програм-
ма предполагает длительные 
пешие переходы по 2-15 км, 
не всякий выдержит. А особо 
придирчивым туристам сто-
ит знать, что санузел в гости-
ницах Кенозерья находится 
на этаже. 

Комфортный отпуск в ре-
гионе можно провести на од-
ной из многочисленных баз 
отдыха – «Голубино», «Ма-
лые Карелы», «Мечка», «Луко-
морье». Отдыхающий может 
выбрать номер «люкс», «стан-
дарт» или «эконом», а компа-
ния друзей снять домик. На 
таких базах есть чем раз-
влечься – рыбалка, спортив-
ные игры, экскурсии, биль-
ярд и даже боулинг. В общем, 
превосходное место для рас-
слабленного отдыха. Однако 
и цены на него превосходят 
все ожидания. 

Средняя цена номера на 
двоих за сутки – 2500-3000 
рублей. И это только прожи-
вание. Питание, развлечения, 

аренда снаряжения, бани, бе-
седок, мангалов – все это за 
отдельную плату. Беседка с 
мангалом – 700 рублей в час, 
баня – 2-3 тысячи за два часа, 
экипировка для рыбалки – 
200 рублей в час. Недельный 
отпуск на базе обойдется в 
35-40 тысяч, даже если жить 
не в «люксе». Далеко не эко-
номный вариант.

Некоторые базы предла-
гают различные экскурсион-
ные туры и экстремальный от-
дых – сплавы по рекам, дай-
винг, подводную охоту. Так, 
провести пять насыщенных 
дней на Пинежье обойдется 
в 9-10 тысяч с человека.

Для тех, кого финансовая 
сторона вопроса не силь-
но волнует, в нашей облас-
ти имеются и дорогостоя-
щие варианты. Один из них 
– эко-отель «Летняя Золоти-
ца», находящийся неподале-
ку от Соловков. В 2008 году 
он вошел в десятку лучших 
загородных отелей России 
по версии Forbes. 

«Курорт» предлагает мно-
жество разнообразных про-
грамм: наблюдение за живот-
ными, прогулки по ягоды, гри-
бы и травы, квесты на остро-
вах, фототуры, эко-оздоров-
ление и другие. Конечно, цены 
за это удовольствие соответ-
ствуют статусу отеля: от 8 ты-
сяч рублей в сутки, не учиты-
вая транспортные расходы. 

Своеобразной «жемчу-
жиной» региональных туров 
можно назвать недельный 
круиз Архангельск – Котлас - 
Архангельск на столетнем па-
роходе «Н. В. Гоголь». 22 ты-
сячи рублей придется запла-
тить за койку в четырехмест-
ной каюте на второй палубе с 
питанием по системе «толь-
ко завтраки». А каюта «люкс» 
и трехразовое принятие пищи 
обойдутся в 90 тысяч рублей. 
Удивительно, но цена на се-
мидневные круизы по Волге 
на пятидесятилетнем тепло-
ходе начинается от 17 тысяч 
рублей, правда, туда не вхо-
дит стоимость экскурсий. 

Не нужен нам бере
или всё-таки нуже

Турагентства пестрят 
сообщениями 
об «отличных» 
ценах на путевки 
в Египет, Испанию, 
на Крит, а особенно 

– в Турцию. Сейчас 
путевку в трех- и 
четырехзвездочный 
турецкий отель 
по системе «все 
включено» можно 
приобрести за 17-20 
тысяч рублей 
и даже дешевле. 
Но стоит ли это того 
и нельзя ли за более 
умеренную цену 
отдохнуть в нашем 
регионе? Посмотрим, 
насколько ударят 
по карману красоты 
северного края.

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист
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Несмотря на то, что некоторые ис-
точники в «ЕР» опасались скандала на 
партконференции, который мог повли-
ять на итоговые списки, ничего подоб-
ного не произошло. Во многом список 
кандидатов совпал с результатами на-
родного референдума «Сила мнения». 
В первую тройку, как и ожидалось, во-
шли губернатор Игорь ОРЛОВ, заслу-
женная артистка РФ Алла СУМАРОКО-
ВА и хирург Яков НАСОНОВ.

Одномандатником от НАО пойдет 
Матвей ЧУПРОВ, личность в Нарьян-
Маре известная, хозяин настояще-
го чума неподалеку от города, даже в 
чем-то шаман. Первый номер в мест-
ном списке за председателем рыбак-
колхоза Леонидом КИСЛЯКОВЫМ. Нет 
сюрпризов во 2-м, левобережном ок-
руге Архангельска – по нему идет са-
мый популярный здешний политик Ев-
гений УХИН (и по округу, и первым но-
мером в списке). Второе место в спи-
ске будет явно проходным, его зани-
мает гендиректор филиала «Архэнер-
го» Игорь КОТЕНКО. 

Как и ожидалось, первой персоной 
в третьем округе (южные районы горо-
да) стал спикер Архангельской город-
ской Думы Сергей МОИСЕЕВ. Он бал-
лотируется и в «личном качестве», и по 
списку. На втором месте идет предпри-
ниматель, председатель регионально-
го отделения «Деловой России», депу-
тат гордумы Дмитрий ЮРКОВ, который 
по числу голосов стал абсолютным ли-
дером «Силы мнения». 

В четвертом округе на выборы от 
партии пойдет действующий депутат, 
президент СРО НП «Союз профессио-
нальных строителей» Алексей БОРО-
ДИН. Первая по списку – обществен-
ница Галина ШИРОКАЯ. Пятый округ - 
за Виктором ЗАРЕЙ, у которого хоро-
шие шансы победить в качестве одно-
мандатника. Заря стал и первым ли-
цом в списке. 

В шестом округе (Октябрьский ок-
руг Архангельска) «ЕР» традиций на-
рушать не стала: от «шестерки» все-
гда баллотируется вице-спикер обл-
собрания от «Справедливой России» 
Антонина ДРАЧЁВА, политик с непре-
рекаемым авторитетом на террито-
рии. И одномандатником, и по спи-
ску от «ЕР» туда идет молодогварде-
ец Антон ЯМОВ (вторым номером), по 
списку идет и врач Виктор ПОРОХИН 
(первым). 

В Соломбальской «восьмерке» сюр-
призов нет. Первая скрипка здесь - биз-
несмен Эрнест БЕЛОКОРОВИН. Мало 
кто сомневается, что он одержит победу 
по одномандатному округу. Это значит, 
что политик освободит место по списку 
для второго номера, директора компа-
нии «Интерстрой» Сергея ДЕРЯБИНА. 
Валентина ПОПОВА переведена из Со-
ломбалы в девятый округ (Маймакса и 
Сульфат). Она идет в качестве одноман-
датника. А вот на первом месте списка 
здесь персона неожиданная – это пред-
приниматель Михаил АВАЛИАНИ, кото-
рый представляет интересы избирате-
лей Левобережья в гордуме. В осталь-
ных округах неожиданных поворотов 
мало, поэтому остановимся на них и на 

расхождениях с результатами референ-
дума «Сила мнения». В качестве одно-
мандатника от Онежского района идет 
председатель Федерации профсоюзов 
Архангельской области Александр САВ-
КИН, он же находится на втором месте 
списка (на первом – вице-спикер обл-
собрания Александр ПОЛИКАРПОВ). 
При этом в «Силе мнения» Савкин за-
нял только третье место. Второй по ре-
зультату – Сергей ГОРШКОВ - даже не 
попал в списки на выборы.

В округе №7, куда включена часть 
привокзального района города, одно-
мандатником пойдет директор спор-
тивной школы Андрей ВЕГЕРА, в списке 
на первом месте директор школы Олег 
КОНОПЛЁВ. Оба проиграли на прайме-
риз члену Общественной палаты, пред-
седателю Совета национальностей Ма-
микону ГЕКЧЯНУ. Но Гекчян стал толь-
ко вторым в списке.

Судя по всему, вернется в облсоб-
рание проректор САФУ Дмитрий ТАС-
КАЕВ, он возглавляет список по 26-му 
округу в Северодвинске. Таскаев за-
нял третье место на праймериз, первое 
было за депутатом облсобрания Викто-
ром КАЗАРИНОВЫМ, второе – за мо-
лодогвардейцем, гендиректором ООО 
«РСК» 26-летним Александром САРДА-
КОМ. Казаринов идет от округа как од-
номандатник  и вторым в списке, Сар-
дак – третьим.

Кажется, пришло время идти на по-
вышение помощнице Александра Дят-
лова, маркетологу ООО «Торговый дом 

Север» Екатерине ПОЗДЕЕВОЙ. В ок-
руге №28 она занимает первое место 
в списке. Второе – у самого Дятлова, 
он же баллотируется в качестве одно-
мандатника.

В Новодвинске праймериз оказа-
лись явно не в приоритете. Первое ме-
сто на них занял лидер местной «Моло-
дой гвардии» Константин КАРЫШЕВ. 
Однако такой фамилии нет в списке – 
его возглавляет мэр Владимир БЕЛО-
ГЛАЗОВ (второе место в «Силе мне-
ния»). Одномандатником баллотиру-
ется и.о. гендиректора АЦБК Влади-
мир ЖИТНУХИН (третье место в прай-
мериз, он же идет вторым номером по 
списку). 

Неожиданности принесло реше-
ние регионального совета «Справедли-
вой России». В партийной тройке ока-
залось два «паровоза» – депутаты Гос-
думы Ольга ЕПИФАНОВА и Елена ДРА-
ПЕКО. Замыкает тройку лидеров генди-
ректор ОАО «Дорстроймеханизация» 
Михаил ЗАВЬЯЛОВ. За бортом остался 
лидер фракции «СР» в облсобрании Ва-
силий БАДАНИН. «Решение было при-
нято кулуарно», - сказал он. Баданин и 
его зам по фракции Борис ВЫСОКИХ 
сначала заявили, что не будут участво-
вать в кампании эсеров, а потом и во-
все вышли из партии.

По словам Ольги Епифановой, ман-
даты, которые достанутся ей и Елене 
Драпеко, получат наиболее активные 
выдвиженцы на местах. «Такие люди у 
нас есть: Татьяна СЕДУНОВА в Пинеж-
ском районе, которая обеспечила избра-
ние оппозиционного райсовета, журна-
лист Сергей ГОРБУНОВ из Онеги, Юрий 
ШАРОВ», - привела она примеры.

Заявления Василия Баданина, по 
словам Ольги Епифановой, связаны с 
«личными амбициями и обидой». «Он 
хотел попасть в тройку, но мы прово-
дили опросы. На местах Василия Ба-
данина знают плохо. Несмотря на это, 
и Баданину, и Высоких было предложе-
но выдвижение в наиболее комфорт-
ных одномандатных округах», - доба-
вила Ольга Епифанова.

Еще напряженнее ситуация в регио-
нальном отделении ЛДПР. Депутат Гос-
думы от партии Ирина ЧИРКОВА зая-
вила, что отделение подверглось рей-
дерскому захвату. «Накануне выборов 
в облсобрание некоторые члены руко-
водства партии поставили нам усло-
вие: списки кандидатов в депутаты от 
Архангельского РО будут согласованы 
только тогда, когда я сдам свой мандат 
депутата», - указано в ее заявлении на 
партийном сайте. Депутат утверждает, 
что, несмотря на позицию Владимира 
ЖИРИНОВСКОГО, в центральном ап-
парате партии ей не дают документы 
и печати, необходимые для проведе-
ния конференции.

В первую тройку «Патриотов Рос-

сии» вошли глава Союза обществен-
ных объединений инвалидов Архан-
гельской области Николай МЯКШИН 
(который, кстати, участвовал в прай-
мериз «ЕР» по округу №7), директор 
издательско-полиграфического цен-
тра САФУ, сопредседатель Граждан-
ской палаты области Андрей ЧУРАКОВ 
и актриса Архангельского драмтеатра 
Елена СМОРОДИНОВА.

Список «Аграрной партии» возгла-
вил Михаил СИЛАНТЬЕВ, на третьем 
месте экс-министр сельского хозяй-
ства от «Справедливой России» Вла-
димир ЛИЧНЫЙ.

Больше всего сенсаций преподне-
сет публикация списков регионально-
го отделения «Родины». В партию вли-
ваются политики, покинувшие другие 
политические силы. Это уже сделали 
Александр ШАШУРИН и Алексей ВЕРЕ-
ЩАГИН, которые вышли из рядов «ЕР». 
Так же поступили уже бывшие едино-
россы «группы Анатолия КОЖИНА» и 
теперь уже бывшие эсеры Василий БА-
ДАНИН и Борис ВЫСОКИХ. Общеобла-
стную часть списка «Родины» возгла-
вили: генеральный директор ООО «УК 
«Альянс-Менеджмент» Владимир ПЕТ-
РОВ, зам. гендиректора ООО «Капитал-
МонтажСтрой» Александр ГОЛУБИН и 
депутат Василий БАДАНИН. 

Политика: Опубликованы списки кандидатов в депутаты

Выборы

г турецкий… 
н?

Партий больше, лица те же
Большинство партий 
определилось со списками 
кандидатов в облсобрание. 
«Единая Россия» и 
КПРФ сюрпризов не 
преподнесли. Не появились 
политики-тяжеловесы и в 
списках «Патриотов России». 
Скандалом окружено 
выдвижение кандидатов 
от партии эсеров и ЛДПР.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Надежда ВИНОГРАДОВА – в списке кандидатов в облсобрание 

от КПРФ. Кроме нее в тройку коммунистов вошли Александр НОВИКОВ 

и Василий ГРИШИН. 
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Александр БЕЛЕЦКИЙ, 

генеральный директор ООО «Визит» (г. Архангельск): 

Радик АДНОБАЕВ, 

руководитель туристического бюро «Лаче» (г. Каргополь): 

Елена ШАТКОВСКАЯ, 

директор Кенозерского национального парка:

- В Архангельской области самые высокие тари-
фы на электроэнергию в России. Например, в Гер-
мании кВт/ч стоит 2 рубля 60 копеек, у нас — 6,50. 
Свиная вырезка в Германии продается примерно 
за 120 рублей, в Архангельской области — за 280. 
Что касается сервиса, то он зависит от нескольких 
составляющих - порядочности туроператора, вла-
дельца гостиницы, автотранспорта и инвестицион-
но-финансовых возможностей. Раньше у нас был 
большой козырь для привлечения туристов — это 
цена. Сейчас гостиницы Архангельска стали доро-
же московских, а фонды многих не обновляются. 

- Местный туризм дорог сердцу, но и дорог для 
кармана. Хотя эта цена оправданна. Строительство 
в маленьком городе гостиницы европейского уров-
ня на тридцать мест требует очень больших инвести-
ций. Мы, операторы, пытаемся сдержать цены. Гос-
тиницы тоже пытаются, но их подпирают каждый год 
растущие тарифы ЖКХ. Это сильно бьет по бизнесу, 
по инвесторам, которые вложились и не видят отда-
чи. Этот вопрос необходимо решать власти. Обще-
ственность должна знать, на каком основании у нас 
самые высокие цены на электроэнергию. 

- Северный туризм в хорошем смысле элитарен. 
Сюда едут, чтобы обрести нечто важное – как в ок-
ружающем мире, так и в самом себе. Но порой ту-
роператоры делают огромную наценку на то, что 
предлагаем мы. Поэтому неудивительно, что все 
меньше людей обращаются в турагентства и все 
больше путешествуют самостоятельно. Мы не раз 
предлагали туроператорам придерживаться еди-
ной ценовой политики – и даже готовы были ски-
нуть цены. Ведь это неправильно, что кто-то зара-
батывает на нас до 1000% прибыли. И это при том, 
что, по сути, они только довозят туристов до гра-
ницы парка. Мы давно пришли к тому, чтобы фор-
мировать туристические программы для разных 
кошельков. К нам едут особенные туристы – кто 
ищет впечатления, смыслы, подлинность. И раду-
ет, что таких людей становится больше.Например, 
простые туристские стоянки на лето начинают рас-
купаться еще зимой. 

Что касается Турции, цены учитывают лишь пе-
релет и проживание, и если вы едете туда, чтобы 
просто лежать в бассейне и пить «Хенесси», – что 
ж, вперед. Если вы хоть что-то собираетесь узнать 
о стране – покупаете экскурсии, а это уже другие 
деньги.

ЕСТЬ МНЕНИЕ
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ОВЕН. На будущей 
неделе, чтобы не до-
пустить хаоса в сво-

их делах, тщательно обду-
мывайте все действия. Про-
являйте упорство и будьте 
готовы встретить надвигаю-
щиеся трудности. Если си-
туация окажется излишне 
трудной, то необходимо от-
казаться от прямого столк-
новения и занять прочные 
оборонительные позиции. 

ТЕЛЕЦ. Пересмот-
рите свои традици-
онные подходы. Если 

в прошлом определенные 
схемы срабатывали, то это 
не значит, что они сработа-
ют и в будущем. Опасность 
для бизнеса состоит в том, 
что деловая ситуация посто-
янно меняется и легко про-
пустить наступление новых 
времен. В этих условиях сле-
дует стремиться по-новому 
взглянуть на свой бизнес.  

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
все кажется устояв-
шимся и надежным. 

Но это не так. Бизнес полон 
неожиданностей, и не все-
гда приятных. Те сделки, ко-
торые казались верными, 
грозят потерями, те партне-
ры, которые казались надеж-
ными, способны подвести. 

РАК. Перед вами 
открываются сразу 
несколько путей для 

достижения поставленных 
целей. В этих условиях не 
следует медлить - удача 
приходит неожиданно. Но 
для того чтобы воспользо-
ваться ситуацией, необхо-
димо проявить твердость 
характера и желание до-
биться своего.  

ЛЕВ. На предстоя-
щей неделе ваша ин-
туиция обострится, 

что позволит новыми глаза-
ми взглянуть на сферу ваше-

го бизнеса. Изучение рынка 
поможет оценить потенциал 
для его расширения. 

ДЕВА. Поддержи-
те окружающих со-
ветом и поделитесь 

своим опытом. Признание 
ваших заслуг позволит ис-
пытать моральное удовле-
творение. Динамичная ат-
мосфера, царящая на рабо-
те, поможет вам держать 
себя в тонусе. 

ВЕСЫ. Чтобы не 
упустить возможно-
сти для карьерного 

роста и показать себя с луч-
шей стороны, вы должны бу-
дете продемонстрировать 
способность добиваться по-
ставленных целей. Эффек-
тивность вашей работы бу-
дет зависеть от внутренне-
го делового настроя.  

СКОРПИОН. Не-
ожиданно возник-
шие обстоятельства 

помешают реализации на-
меченного плана. Решение 
может найтись в беседе с 
«ветеранами» бизнеса. Дру-
жеская встреча обогатит вас 
новыми знаниями и углубит 
понимание вещей.  

СТРЕЛЕЦ. Вам не 
стоит пытаться из-
менить себя и все 

вокруг здесь и сейчас. К 
тому же, если вы оглянетесь 
назад, то увидите, что суме-
ли добиться многого и в ны-
н е ш н и х  н е п р о с т ы х 
условиях.  

К О З Е Р О Г.  Н а 
предстоящей неде-
ле вам не следует 

забывать о своих друзьях. 
Возможно, пришло время 
попросить об ответной ус-
луге, настоящий друг с ра-
достью протянет вам руку 
помощи.  

ВОДОЛЕЙ. Вам 
пора вплотную за-
няться своим буду-

щим. Возможно, сейчас от-
даленные перспективы вы-
глядят слегка туманными, 
однако в ваших силах сде-
лать их очертания более 
конкретными.  

РЫБЫ. Набери-
тесь терпения в 
преддверии пред-

стоящей нелегкой недели. 
Будьте готовы к тому, что при 
реализации ваших проектов 
могут возникнуть преграды, 
отнимающие много времени 
и нервов. Относитесь к ним 
как к досадным недоразуме-
ниям и будьте готовы защи-
щать свои интересы. 
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